



La edición de esta obra se inscribe en el marco del Grupo de Estudios sobre Procesos Socioespaciales (GEPSE) de la División Geografía del Departamento de Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Luján. Es entonces, una obra colectiva, compuesta por once capítulos, integrados por artículos de diversos autores, todos ellos pertenecientes al GEPSE.

Presentación de la obra

La publicación aborda los problemas y las problemáticas socioterritoriales en la Argentina del siglo XXI desde el enfoque de las nuevas geografías. Estos nuevos paradigmas exploran diversos aspectos del desarrollo desigual de la producción social del territorio, sus alcances, sus perspectivas y desafíos. En este marco, la ordenación del territorio, como uno de los ejes de los procesos socioterritoriales, implica la discusión sobre temas nacionales referidos al transporte, los procesos urbanos, el trabajo infantil, la equidad de género, el capitalismo agrario, el riesgo ambiental, la megaminería y el rol del Estado como transversalidad a todas estas problemáticas.

Con esta publicación hemos organizado un puente entre la producción científica de las universidades – en particular de la Universidad Nacional de Luján, desde la carrera y el profesorado en Geografía- y los contenidos curriculares que se aplican en la escuela secundaria. Por tanto, pretendemos ser un espacio de información para

PROBLEMATICAS GEOGRAFICAS ARGENTINAS TERRITORIOS-ACTORES SOCIALES- SISTEMAS PRODUCTIVOS

Problemáticas geográficas argentinas: territorios, actores sociales y sistemas productivos

Directoras-editoras: Lidia Soria y
 Beatriz Goldwaser.

Editorial: GEPSE Ediciones

Edición: 2012

Páginas: 350

ISBN: 978-987-28036-0-5

estimular la reflexión y el intercambio de conocimientos en el desarrollo de las problemáticas geográficas argentinas. Intentamos que los capítulos cubran algunos aspectos más críticos que se vienen desarrollando en el país y que impactan fuertemente en la sociedad en su conjunto.

Cada artículo está redactado de manera tal que un lector/a no interiorizado/a en las temáticas planteadas, pueda acceder fácilmente a la información brindada, y a la vez, provocar nuevos intercambios reflexivos con los propios autores o con otras personas preocupadas por la realidad de nuestro país.

En esta ocasión, hemos incorporado especialistas de otras universidades nacionales porque entendemos que el conocimiento no debe ser privativo de una sola institución, sino que articulando saberes, las universidades cumplen con uno de sus objetivos fundamentales: el conocimiento como patrimonio de la sociedad que debe estar al alcance de todos.

Breve síntesis de los capítulos que integran la obra.

Capítulo 1. Segregaciones urbanas en el conurbano bonaerense: el caso del partido de San Martín en el Área Metropolitana de Buenos Aires, Argentina. Gabriel H. Álvarez.

El abordaje analítico-metodológico que realiza Gabriel Álvarez, señala en el trabajo las similitudes y diferencias entre las ciudades del AMBA y las ciudades globales como transformadoras del espacio urbano. Aborda la división del espacio y la segregación urbana en el Partido de San Martín como ejemplo de los cambios de dichas transformaciones en un partido del conurbano bonaerense representativo del modelo sustitutivo y el Estado de Bienestar.

Capítulo 2. Megaminería en la Argentina, Política de Estado. El Neoextractivismo como clave del crecimiento económico. Graciela Patricia Cacace; Jorge Osvaldo Morina.

Los autores abordan el desarrollo de la megaminería con alto grado de extranjerización, como parte del actual “modelo” socioeconómico argentino, reconociendo las importantes transformaciones territoriales producto de esta actividad, dentro del marco teórico del

materialismo histórico con la finalidad de describir e interpretar al capitalismo y sus crecientes asimetrías, como modo de producción y como sistema geográfico mundial.

Capítulo 3. Territorios de Singularidad Ambiental en la Economía Global. ¿Inclusión local o exclusión socio-ambiental asociada? El caso de la Tercera Sección de Islas de San Fernando, provincia de Buenos Aires.

El trabajo de Cecilia Chiasso revisa y enuncia algunos supuestos conceptuales e ideas esgrimidas por diferentes especialistas, en relación con las principales características derivadas de las tendencias económicas de la Globalización: La intención es, tratar de alcanzar una mirada desde la concepción ambiental, acerca de los territorios locales, mediante una suerte de *diálogo* entre espacios locales distintos y a la vez semejantes en la globalidad.

Capítulo 4. Fragmentación territorial. Los nuevos artefactos urbanos en la región metropolitana de Buenos Aires.

La autora, Beatriz Goldwaser, reflexiona sobre algunas problemáticas y procesos que desde hace algunas décadas se materializan en la Región Metropolitana de Buenos Aires - RMBA- (segregación residencial que profundiza la brecha socioterritorial entre áreas “ricas” y áreas “pobres”, modificación del uso del suelo por la expansión del terciario avanzado y las urbanizaciones cerradas). Propone abordar esta expansión sobre los espacios de borde, centrado en el eje Norte de la RMBA, donde se manifiestan con mayor intensidad los cambios estructurales, vinculando estos nuevos paisajes urbanos con la traza de las autopistas, las urbanizaciones cerradas y el terciario avanzado.

Capítulo 5. Inserción internacional y equidad de género. De la economía regional tradicional al perfil exportador. Cambios en algunas provincias del NOA: Un análisis desde el enfoque de género.

La investigación de María Esther Gómez señala los cambios que se vienen produciendo en los últimos veinte años en el perfil productivo regional del NOA, relacionados con la equidad de género en las actividades rurales, y el impacto en los cambios en los perfiles productivos que empujan a la población rural a iniciar migraciones hacia las áreas urbanas.

En ellas, las mujeres de baja calificación laboral se insertan en trabajos temporarios o poco calificados (trabajo doméstico remunerado urbano, o trabajos rurales temporarios) con los que se mantiene o profundiza la feminización de la pobreza entendida como los procesos dentro de los cuales las mujeres están más afectadas que los varones en el sistema mismo de relaciones de género, ya experimentada en las condiciones rurales.

Capítulo 6. Agro-capitalismo extractivo y sojización en la Argentina.

El objetivo general del trabajo de Osvaldo Morina y Graciela Cacace consiste en interpretar y explicar algunos comportamientos de una geografía periférica como la Argentina, circunscriptos a la evolución reciente del capitalismo agrario en nuestra formación social histórica. Al respecto, argumentan que la concentración y centralización del capital en el agro, como en el resto de las actividades productivas y financieras, se torna cada vez más aguda; las consecuencias son cada vez más regresivas y nefastas para la mayoría del pueblo, como contracara de la acumulación de poder y capital en manos de grandes corporaciones multinacionales y sus socios vernáculos, como es el caso de grandes productores, empresas exportadoras de origen nacional y el alto funcionariado del gobierno central y los gobiernos provinciales.

Capítulo 7. Del riesgo ambiental global al riesgo ambiental local, una visión desde su construcción social. Instrumentos para su análisis e interpretación.

En la temática que aborda Adriana Beatriz Pereyra, se señala el tratamiento de los eventos de riesgo ambiental focalizados ante hechos consumados, y como los desastres, tales como las inundaciones en Villa Epecuén, en la cuenca del Salado; Villamanca, en la provincia de Buenos Aires y en el Gran Resistencia Chaco, se han caracterizado por interpretaciones parciales cuyas acciones en la gestión han sido fragmentadas por la visión tradicional en la que los sistemas de defensa civil latinoamericanos se han constituido, que ha dado como resultado una gestión mayormente focalizada en la emergencia. Propone reflexionar acerca de los elementos que integran el riesgo ambiental, los nuevos paradigmas, el rol del estado y ejemplos asociados. Para ello parte de los conceptos clave de territorio, ambiente, cultura y sistemas complejos que permiten situarse en la dimensión espacial- ambiental del riesgo.

Capítulo 8. Niños y Adolescentes ¿y el futuro? Del trabajo a la explotación.

El trabajo que presenta Isabel M. Riviere, explica -en el marco de las grandes corporaciones transnacionales gobernadas por las reglas del libre mercado que producen una desmedida concentración económica- cómo el “trabajo infantil” implica privación de los niños y adolescentes de su potencial y su dignidad, perjudicando su desarrollo físico, psicológico, mental o moral, e interfiriendo en su escolarización puesto que les priva de la posibilidad de asistir a clases; los obliga a abandonar la escuela de forma prematura, o les exige combinar el estudio con un trabajo pesado que les insume mucho tiempo. Estas situaciones de explotación y demanda productiva se relacionan también con otros factores como la pobreza, las tradiciones culturales, prejuicios y abusos por motivos étnicos, religiosos o raciales, como también la discriminación por género.

Capítulo 9. El modelo extractivo y el acondicionamiento del territorio. La hidrovía Paraná-Paraguay y la Iniciativa para la Integración de la Infraestructura Regional Suramericana –IIRSA-

En este capítulo, Mariana Schweitzer señala el impacto del proyecto de la Hidrovía Paraná-Paraguay, y cómo, contribuye a viabilizar el modelo extractivo que beneficia a las grandes empresas agroexportadoras en detrimento de las comunidades locales. En el capítulo queda claro que las localidades se ven presionadas por la expansión de la soja y de la frontera agraria, al mismo tiempo que reciben los daños ambientales asociados a este tipo de producciones mediante las demandas de mejora en la navegabilidad, de la mano de grandes empresas globalizadas, transnacionales ligadas al negocio de las oleaginosas, que han desplegado una estrategia de expansión geográfica hacia las materias primas y de integración con infraestructura logística y de transporte.

Capítulo 10. El territorio bonaerense y algunas cuestiones socio-espaciales. Aportes conceptuales y su consideración en los diseños curriculares de Geografía de la escuela secundaria. Lidia Soria.

El aporte de Lidia Soria contextualiza los cambios socio-espaciales y algunas cuestiones y procesos que involucran a la población de la ciudad, entre ellas, la ordenación del territorio, la producción del espacio urbano, la segregación residencial y la regularización

dominial en el Área Metropolitana de Buenos Aires (AMBA), desde un acercamiento conceptual para luego ejemplificarlos espacialmente con algunos recortes de la realidad y una correlación de las temáticas mencionadas y el tratamiento de las mismas en los diseños curriculares de Geografía implementados en los últimos años en las escuelas de nivel secundario de la jurisdicción provincial.

Capítulo 11. De la Teoría al trabajo de campo con estudiantes universitarios.

El trabajo de Brisa Varela y Gabriela Campari está orientado, desde la perspectiva de la pedagogía crítica, a analizar las dificultades serias que muchos estudiantes de Geografía tienen para recorrer e interpretar el espacio real más allá de los estudios teóricos. A tal efecto, presentan un desarrollo teórico-metodológico apoyado en salidas de campo, realizadas al sur de la ciudad de Buenos Aires, a la luz de un contexto histórico social, y que permitieron reconocer en el paisaje presente, aspectos socio-históricos que constituyen el sistema de acciones sociales a través de las que se produce espacio, en particular, los diferentes usos y funciones dados a los espacios verdes.

Lidia Soria y Beatriz Goldwaser¹

¹ Docentes- investigadoras. Departamento de Ciencias Sociales, División Geografía, Directoras del Grupo de Estudios sobre Problemas Socioespaciales -GEPSE- Programa de Estudios Geográficos -PROEG- Instituto de Investigaciones Geográficas -INIGEO- Universidad Nacional de Luján. lidiasoria2002@yahoo.com.ar beatrizgoldwaser@gmail.com